



## Un vélo pour tous !

**A Vaulx-en-Velin, commune de première couronne de la métropole lyonnaise, les Ateliers de l'Audace récupèrent des vélos, les réparent puis les remettent en circuit en les donnant ou en le vendant à bas prix. L'association contribue par là à relever un triple défi : former des salariés en insertion à des métiers d'avenir, ouvrir à tous la pratique du vélo et rendre la filière cycle 100 % écologique.**

### Pourquoi ?

Les Ateliers de l'audace ont été créés en 2020 avec l'ambition de démontrer que le vélo est l'un des outils clés de l'intégration sociale, permettant à la fois l'émancipation par l'emploi et par la mobilité. Agréée Atelier et Chantier d'Insertion (ACI), l'association accompagne vers l'emploi des personnes éloignées du monde du travail en les formant aux différents métiers du cycle – de la mécanique vélo à la vente en passant par la remise en état de deux-roues en fin de vie et la logistique.

Au terme de leur parcours, les salariés en insertion se verront offrir de réelles opportunités d'embauche dans un secteur en plein essor. Cette « remise en selle » sociale et professionnelle s'effectue en développant des services qui répondent à l'autre grand objectif de l'association : favoriser l'accès au vélo pour tous et notamment pour les habitants des quartiers prioritaires. En effet, disposer de ce moyen de transport personnel et économique, c'est pouvoir se déplacer plus librement, élargir son cadre de vie que ce soit pour aller travailler ou s'ouvrir à de nouvelles rencontres et expériences. Mais si la pratique du vélo progresse dans la société, il reste à lever des barrières, principalement économiques, à son acquisition et à son usage par tous les publics.

### Comment ?

Nés à Vaulx-en-Velin, les Ateliers de l'audace ont connu un essor fulgurant. L'association dispose aujourd'hui d'un vaste technicentre au centre de Lyon et, début 2024, elle employait 35 salariés dont 25 en parcours d'insertion, avec trois activités principales tournées vers le grand public : à la réparation et maintenance de vélos par les mécaniciens et au reconditionnement de cycles d'occasion qui sont remis à neuf dans les ateliers puis revendus à prix accessibles, s'ajoute l'organisation d'ateliers mobiles « en pied d'immeubles » combinant réparations gratuites initiation à la mécanique cycle et découverte des métiers du vélo. Des services sont également proposés aux entreprises et collectivités. Le projet « un vélo pour tous », mené de juin 2022 à décembre 2023 à Vaulx-en-Velin, s'est adressé plus spécifiquement aux habitants

des quartiers prioritaires sur leurs lieux de vie. Au programme : la vente de cycle à tarifs solidaires, mais aussi des dons de vélos à des enfants de familles en situation de précarité, couplés avec des ateliers d'initiation à la mécanique pour les enfants, les adolescents et les adultes. Le tout porté par les salariés en insertion et organisé en partenariat avec des acteurs locaux dont les bailleurs sociaux, avec le soutien de la Fondation Transdev.

## L'engagement de la fondation ?

---

Les Ateliers de l'Audace ont reçu une dotation de 15 000 € pour l'achat de pièces détachées de vélos, le financement des dons et réductions de prix de vente et la prise en charge d'une partie des salaires des intervenants dans ce projet., qui correspond pleinement aux attendus de la fondation. Menée par une association qui forme des personnes éloignées de l'emploi aux métiers du cycle, l'initiative cible à la fois les propriétaires de vélos et ceux qui n'en ont pas encore. Elle apporte une réponse innovante aux enjeux de mobilité dans les quartiers prioritaires, en complément de politiques urbaines orientées sur les infrastructures. Ce faisant, elle pallie le manque de services de base accessibles tout en favorisant une prise de conscience sur les enjeux écologiques de la mobilité douce et de l'économie circulaire. Au-delà de son bien-fondé, l'association fait preuve sur le territoire lyonnais d'un dynamisme et d'une crédibilité qui invitent à s'engager à ses côtés.

## Résultats et impact ?

---

Sur la durée du projet, 166 enfants de 4 à 11 ans vivant à Vaulx-en-Velin ont bénéficié d'un don de vélo d'occasion entièrement remis à neuf assorti d'un casque pour rouler en toute sécurité. Au-delà de l'aspect ludique, ils pourront ainsi se familiariser très tôt avec un futur moyen de transport écologique et économique. Dans le même temps 80 personnes ont pu acquérir un vélo reconditionné à prix solidaire, grâce notamment à une réduction de 50 € financée par la Fondation Transdev. L'association a animé en parallèle 16 ateliers de réparations gratuites, où les participants ont appris les bases techniques et à faire eux-même les petites réparations, ainsi que trois ateliers d'initiation à la mécanique réservés aux enfants et adolescents – l'objectif étant ici d'amener les utilisateurs à une certaine autonomie pour l'entretien de leurs vélos.

L'engouement des habitants de tous âges pour ces activités a confirmé la réalité du besoin. Selon une enquête, 100 % des personnes interrogées ont été très satisfaites des ateliers de réparation, et 82 % des bénéficiaires disent utiliser plus souvent leurs vélos. Cet enthousiasme est partagé par les salariés en insertion et trouve tout son sens dans leur accompagnement : les ateliers mobiles sont une occasion pour eux de transmettre aux habitants les connaissances et compétences techniques qu'ils ont acquis, ce qui renforce leur estime d'eux-mêmes et leur sentiment d'utilité. Forts de ces constats, les Ateliers de l'Audace prévoient de doubler dès 2024 le nombre d'ateliers, de vélos distribués solidairement et de personnes mobilisés autour de ces actions.



## Chiffres clés

**1 280**

vélos récupérés,  
reconditionnés et remis  
en circulation

**401**

tonnes de gaz à effet de  
serre évitées grâce à ces  
interventions

**38**

salariés accueillis en  
parcours d'insertion

## Ils témoignent

“ En tant que parrain, j'ai eu la chance d'accompagner un projet qui fait à mes yeux doublement sens : parce qu'il est né sur le terrain, et parce qu'il porte plusieurs enjeux de société. J'ai été profondément touché par le sourire des enfants lors d'un don de vélos auquel j'ai assisté. Au-delà de la joie partagée, offrir un vélo à un enfant d'un quartier prioritaire et le familiariser très tôt à son usage, c'est aussi lui ouvrir une liberté. ”

**Jeremy Erre**, responsable développement territorial, Transdev France, parrain de la Fondation Transdev

“ Le développement du vélo laisse beaucoup d'oubliés, de publics en marge, et ce sont toujours les mêmes : les personnes plus fragiles, celles et ceux qui ont le moins accès aux services de la vie quotidienne, qui n'ont pas les moyens de s'acheter un vélo à plusieurs centaines d'euros. Notre association est engagée dans la lutte contre les inégalités et c'est à ce titre que nous agissons au quotidien pour une mobilité plus inclusive et solidaire. ”

**Priscillia Petitjean**, directrice générale des Ateliers de l'Audace

## Contactez l'association

Les Ateliers de l'Audace  
45 rue de la Part-Dieu  
69 003 Lyon

[ppetitjean@ateliersdelaudace.fr](mailto:ppetitjean@ateliersdelaudace.fr)

### Liens internet

<https://www.ateliersdelaudace.fr/>

[https://twitter.com/Ateliers\\_Audace](https://twitter.com/Ateliers_Audace)

<https://www.facebook.com/lesateliersdelaudace>

